



Centre de Recherche et d'Éducation pour le Développement

Research and Education Centre for Development

B.P : 2970 Yaoundé / Tel: +237 242 8250 94 / +2376 77202271

Déclaration d'Association No 000408/RDA/J06/BAPP

Email : crepdcentre@yahoo.com; website : www.crepdcameroun.org

COMMUNIQUE DE PRESSE

Semaine d'Action Internationale pour la Prévention de l'Intoxication au Plomb (25 -31 octobre 2015)

"Éliminer le plomb des peintures"

28 octobre 2015 (Yaoundé, Cameroun). Le Centre de Recherche et d'Éducation pour le Développement (CREPD), se joint à la communauté internationale pour célébrer la 3^e Édition de la Semaine d'Action Internationale pour la Prévention de l'Intoxication au Plomb, une initiative de l'Alliance Mondiale pour l'Élimination des peintures au Plomb codirigée par l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) et le Programme des Nations Unies pour l'Environnement (PNUE) dont le CREPD est contributeur.

Cette semaine d'action internationale contribue à favoriser une meilleure prise de conscience de toutes les parties prenantes en vue d'atteindre les objectifs fixés par le Sommet Mondial sur le Développement Durable de 1992 et réaffirmés lors du Sommet de Rio+20 tenu en 2012 à Rio de Janeiro au Brésil, qui est d'éliminer la production, l'importation et l'utilisation des peintures d'ici à 2020 afin de minimiser ses effets néfastes sur la santé humaine et l'environnement.

Le CREPD a marqué cette célébration au Cameroun à travers la sensibilisation des autorités locales et communales, les décideurs, des media et du public à travers les interventions radio télévisées, la presse écrite et les correspondances. En collaboration avec OK Internationale, le CREPD a également lancé un test pilote de la plombémie chez 150 jeunes enfants âgés de 1 à 6 ans dans quatre arrondissements de la ville de Yaoundé piloté par des chercheurs de la Faculté de Médecine et des Sciences Biomédicales de l'Université de Yaoundé I.

A l'occasion de cette semaine, le CREPD réitère son appel pour l'adoption des mesures juridiques au niveau national interdisant la production, l'importation et la commercialisation des peintures au plomb au Cameroun. Les peintures au plomb représentent la plus grande source d'exposition au plomb des enfants qui, avec les femmes à l'âge de procréer, représentent les groupes les plus vulnérables.

D'après les résultats d'une étude menée en 2015 (non publiée) dans le cadre du projet FEM/IPEN/PNUE d'Élimination des Peintures au Plomb qui couvrent quatre pays en Afrique et mise en œuvre au Cameroun par le CREPD, il ressort que:

- Plus de la moitié des peintures décoratives analysées ne respectent pas la norme réglementaire établie dans la plupart des pays industrialisés qui est de moins de 90 ppm (parties par million),
- Les concentrations de plomb dans certaines peintures sont de l'ordre de **1 000 fois supérieures** à cette valeur de référence internationale.



L'IPEN (International POPs Elimination Network), une coalition d'organisations d'intérêt public dans plus de 700 pays à travers le monde dont le CREPD en fait partie, déclare que l'adoption d'un instrument juridique contraignant reste le moyen préventif le plus efficace que puisse prendre un pays pour protéger sa population contre les intoxications au plomb.

"Il est impératif pour notre société de répondre à ce déficit mondial en faisant de l'élimination des peintures au plomb une priorité de santé publique. Nous devons agir avec urgence par ce que la santé physique et mentale de nos enfants peut être permanemment ou de manière irréversible endommagée même à l'exposition à de très faibles concentrations de plomb", a déclaré le **Dr. Gilbert KUEPOUO**, Coordinateur du CREPD.

"L'OMS considère le plomb comme l'une des dix substances chimiques de grande préoccupation pour la santé publique. Elle déclare "qu'il n'existe aucun niveau d'exposition au plomb qui soit sans danger".

"Des alternatives sûres, disponibles et abordables au plomb dans la peinture ont été utilisées depuis plus de 40 ans aux Etats-Unis, dans les pays de l'Europe de l'Ouest et autres pays à revenus élevés. Il n'y a aucune raison que les peintures au plomb continuent d'être vendues" a déclaré le **Dr. Sara Brosché**, Manager du Projet d'élimination des peintures au plomb de l'IPEN.

Lors de la Conférence internationale sur la gestion des produits chimiques, les gouvernements, les industriels, et les représentants de la société civile de plus de 130 pays ont réaffirmé le consensus mondial d'éliminer les peintures au plomb d'ici à 2020. Cette Conférence multipartite est l'organe dirigeant de l'Approche Stratégique de la Gestion Internationale des Produits Chimiques (SAICM) placée sous l'égide du PNUE. Le plomb a été interdit et éliminé de la fabrication des peintures dans les pays les plus industrialisés depuis des décennies, mais les peintures au plomb continuent d'être largement vendues dans de nombreux pays en développement dont le Cameroun.

"Les enfants sont plus susceptibles à l'exposition au plomb par ingestion de flocons et de la poussière de la décomposition des peintures au plomb qui, d'après l'OMS, affecte le développement du cerveau de l'enfant et leur intelligence (réduction du QI)", précise le **Pr. Francisca Monebenimp**, Pédiatre et enseignante à la Faculté de Médecine et des Sciences Biomédicales de l'Université de Yaoundé I, qui renchérit que "l'exposition au plomb contribue à près de **600 000 nouveaux cas** de déficience intellectuelle chez les enfants chaque année d'après l'OMS".

Contact: Dr. Gilbert KUEPOUO
CREPD
Tel: +237 677202271
Email: crepdcentre@yahoo.com



Kuepouo Gilbert Ph.D.
Coordinateur

